

EXPERIENCIAS DEL SEMINARIO DE TEORÍA DEL DESARROLLO*

Arturo GUILLÉN R.**

I. *Objetivos del Seminario*

El objetivo del presente documento es dar a conocer el programa de trabajo, las principales actividades realizadas y los avances logrados por el Seminario de Teoría del Desarrollo del Instituto de Investigaciones Económicas (IIEc) de la UNAM.

El Seminario de Teoría del Desarrollo fue creado el año de 1973, siendo su fundador y coordinador por más de 6 años el Lic. Alonso Aguilar M. y director del Instituto el Lic. Fernando Carmona de la Peña. Fue una de las primeras áreas de investigación establecidas en dicho Instituto e independientemente de la existencia aún de un conjunto de fallas y limitaciones, se trata de uno de los equipos más consolidados. El objetivo inicial con el que fue creado fue el de avanzar en el estudio de la Teoría del Desarrollo y más en particular de los problemas que enfrentan los países subdesarrollados. Dentro de éstos el foco de nuestra atención se centró desde el principio en América Latina y sobre todo en la realidad mexicana.

Sin descartar la importancia que tiene la investigación individual, desde su inicio nuestra preocupación fue la de privilegiar el trabajo y la discusión colectiva, la de avanzar a través de la crítica y el debate abierto y romper con siglos de tradición liberal y de prácticas de investigación y docentes de carácter individualista. Los proyectos individuales de los miembros de planta del Seminario se enmarcan

* Ponencia presentada en el ciclo "Tareas y desafíos de las Ciencias Sociales en los años 80", organizado por el Centro de Estudios Económicos y Sociales del Tercer Mundo en colaboración con la UNESCO y celebrado del 7 al 11 de septiembre de 1981.

** Coordinador del Seminario de Teoría del Desarrollo del IIEc-UNAM.

dentro del programa general del mismo con el fin de evitar la dispersión tan común en nuestro medio y multiplicar los frutos del trabajo. De igual manera se busca que los ponentes invitados de otras áreas del Instituto o de otras dependencias vengan trabajando en los temas de interés del Seminario y participen en aquellos vinculados a sus líneas principales de investigación.

Hasta el momento se han realizado más de un centenar de sesiones académicas en las que han participado varios cientos de investigadores y profesores del IIEc y de otros centros de investigación y docencia, entre los que destacan el CELA de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, la Facultad de Economía, FLACSO, el CIDE, la Universidad Autónoma Metropolitana, así como invitados de universidades extranjeras. Hasta el momento y no obstante que en la labor editorial y de difusión ha habido fallas propias y ajenas y obstáculos tanto de carácter objetivo como incluso burocráticos, se han publicado 10 libros individuales o colectivos —algunos de los cuales se encuentran en 2a. o 3a. edición—, 2 se hallan en prensa y dos más en preparación. Se han editado además 18 folletos preliminares y varios artículos en la revista *Problemas del Desarrollo* del IIEc o en otras revistas especializadas.

En las actividades del Seminario ha prevalecido un criterio amplio y abierto, por lo que se ha invitado a ponentes y comentaristas de las más diversas posiciones teóricas y políticas a que expresen sus puntos de vista sobre los problemas examinados. Sin embargo, estamos igualmente convencidos de que el estudio de los problemas del desarrollo no puede hacerse desde las perspectivas de las teorías o modelos importados desde las metrópolis imperialistas. Es necesario un análisis creador de la realidad específica del subdesarrollo. Como dijo Fidel Castro en la apertura del II Congreso de Economistas del Tercer Mundo celebrado recientemente en La Habana “estamos en disposición de pensar plenamente con nuestras cabezas”. Pero en cuanto el capitalismo del subdesarrollo, a pesar de exhibir rasgos particulares, no deja de ser capitalismo, su estudio no puede hacerse al margen del marxismo, única doctrina capaz de explicar de manera científica la operación de las leyes de movimiento de dicho modo de producción. No se trata de la aplicación dogmática y libresca del marxismo sino de usar éste y las aportaciones realizadas por otros pensadores de esta corriente —Lenin en primer lugar— de manera creativa, como una guía para la acción y el trabajo científico, tomando en consideración los cambios registrados históricamente en el desarrollo del capitalismo así como las distintas realidades nacionales.

II. Programa de trabajo y principales actividades realizadas

El Seminario ha atravesado por dos grandes fases de su trabajo. La primera que corresponde al período 1973-76 en la cual las actividades se enfocaron a la discusión de algunos libros o temas importantes pero sin responder a un programa de trabajo con objetivos claramente establecidos. En esta etapa se aplicaron métodos de trabajo menos rigurosos.

La segunda fase de 1977 hasta la fecha en la cual se ha llevado a la práctica un programa de trabajo a largo plazo que contiene varias etapas y niveles de concreción. Durante esta fase se ha mejorado sustancialmente la organización interna del Seminario y se han establecido requerimientos mayores a los participantes de los diferentes ciclos celebrados en el período.

El programa de trabajo contempla la celebración de 5 ciclos, estrechamente vinculados, a saber:

1. Teoría del imperialismo.
2. Capitalismo e imperialismo en América Latina.
3. La fase actual del imperialismo.
4. La crisis actual del capitalismo.
5. Los problemas de la transición al socialismo.

Los cinco ciclos son en realidad sólo 5 etapas de nuestro programa académico con el cual aspiramos a conocer con mayor profundidad, mediante el método de aproximaciones sucesivas, el funcionamiento del capitalismo en la era presente. Partiendo de los principales aportes al estudio del fenómeno del imperialismo y de la forma en que opera en América Latina, arribaríamos en los tres últimos ciclos al análisis de la fase actual que recorre el capitalismo monopolista y de la naturaleza, alcance y formas de manifestación de la crisis que enfrenta el sistema desde finales de la década de los sesenta.

El estudio de la crisis actual tiene una gran importancia no sólo teórica sino también política. Es en el marco de esta crisis que se da el proceso real de desarrollo de nuestros países. La crisis condiciona no solamente el proceso de acumulación del capital, sino es el escenario donde actúan y luchan las distintas clases y grupos sociales.

Una vez cubierta dicha fase del programa y conocido con mayor vigor las principales contradicciones a las que se enfrenta el desenvolvimiento de las fuerzas productivas, intentaremos llevar adelante

un ciclo sobre los problemas de la lucha por el poder y la transición al socialismo, tanto desde una perspectiva teórica como mediante el conocimiento de las luchas concretas que los pueblos de los cinco continentes —incluida América Latina— llevan adelante para romper las relaciones de dependencia respecto del imperialismo —sobre todo norteamericano— y establecer una sociedad más justa que abra un nuevo cauce al desarrollo económico, social, político y cultural.

Como señaló Alonso Aguilar, anterior coordinador del Seminario, al preparar este programa de trabajo:

“Sabemos que la tarea que nos hemos impuesto no es fácil de acometer, sobre todo si se tiene presente que lo que nos arruina no es el examen libresco de los problemas antes enunciados. Queremos comprender mejor la realidad para ser capaces de contribuir a transformarla en beneficio de los trabajadores. Aspiramos, sin caer en el historicismo, a ver el presente como historia, a entender el desarrollo real del capitalismo en nuestro siglo y a hacer de la teoría una guía e incluso una práctica que nos permita descubrir, a través del examen riguroso y totalizador de los hechos, las contradicciones fundamentales que rigen ese desarrollo. Creemos que esta perspectiva de análisis ayudará a que los problemas del desarrollo, al examinarse en su verdadera magnitud y en el contexto histórico real en que se desenvuelven, se comprendan mejor y a que la investigación económica se mueva, como corresponde a una ciencia digna del nombre, en el ámbito de las relaciones sociales de producción...”*

1. Ciclo sobre “Teoría del Imperialismo”

El primer ciclo de nuestro programa a largo plazo celebrado en el período 77-78 se refirió a la Teoría del Imperialismo. Se efectuaron 29 sesiones de trabajo, en las cuales se discutieron más de cincuenta autores o temas. Abarcó tanto la llamada teoría clásica del imperialismo, es decir autores como Hobson, Hilferding, Rosa Luxemburgo, Bujarín y Lenin que a comienzos de siglo sentaron las bases para el estudio del fenómeno, como autores o corrientes más contemporáneos —principalmente de Europa Occidental, Estados Unidos y los países socialistas— que a lo largo del siglo xx han hecho aportaciones importantes.

Creemos que el estudio riguroso de la teoría del imperialismo es

* Alonso Aguilar, *Programa del Seminario de Teoría del Desarrollo*. México, 1977, IIEc-UNAM, p. XIII

un requisito fundamental para comprender la forma concreta en que operan las leyes económicas del modo producción capitalista bajo la dominación del capital monopolista y ulteriormente, a partir de la Primera Guerra Mundial y sobre todo de la Segunda, del capital monopolista de Estado. Los resultados están a la vista. La discusión ordenada y colectiva de las 68 ponencias presentadas más la bibliografía recomendada en cada sesión han sido valiosísimos instrumentos para que los miembros del Seminario avancemos en el objetivo principal de nuestro programa de trabajo, o sea, el conocimiento de las contradicciones y obstáculos que encuentran nuestros países en su proceso de desarrollo.

Ciclo “Capitalismo e Imperialismo en América Latina”

Una vez concluido el ciclo de Teoría del Imperialismo, se procedió a la programación detallada del segundo enfocado al estudio de las formas concretas de operación del imperialismo, particularmente del imperialismo norteamericano en América Latina y los problemas específicos actuales del desarrollo latinoamericano. Este ciclo dio comienzo en marzo de 1979 y hasta el momento se han celebrado más de 30 sesiones. En este ciclo el aporte de un buen número de profesores e investigadores de distintos países latinoamericanos ha sido esencial. Aunque se han girado invitaciones a compañeros que trabajan en sus respectivos países, la principal aportación ha provenido de compañeros que por la dramática situación política de sus países, se encuentran asilados en México, contribuyendo a enriquecer el desarrollo de las ciencias sociales en nuestro país.

El ciclo ha pretendido atender más que a los problemas específicos de cada país o región a los problemas de conjunto de América Latina o a aquellas experiencias concretas que brindan enseñanzas de tipo general. Nos ha interesado particularmente el análisis de la fase actual del desarrollo latinoamericano y sus principales contradicciones, así como el conocimiento de los principales aportes hechos por autores latinoamericanos en la década de los setenta. Las ponencias y comentarios presentados han abarcado los siguientes temas básicos.

1. La fase actual del capitalismo latinoamericano.
2. La crisis actual, su alcance y naturaleza y sus formas de manifestación en América Latina.

3. El desarrollo y la dependencia en el marco de la crisis.
4. Las formas de operación del imperialismo.
5. El capital monopolista nacional y extranjero.
6. Las principales contradicciones del proceso de acumulación del capital.
7. Tendencias actuales del proceso de industrialización y de la división internacional del trabajo.
8. El problema tecnológico.
9. El carácter desigual del desarrollo latinoamericano.
10. El intercambio desigual y las relaciones económicas internacionales.
11. Cambios en la estructura y la lucha sociales.
12. Cambios en el Estado y en sus aparatos.
13. La estrategia para un cambio revolucionario.

Para hacer viable la discusión ordenada de los problemas, el ciclo se dividió en las siguientes secciones por países y grupos de países.

- 1) Chile.
- 2) Venezuela.
- 3) Colombia-Ecuador.
- 4) Centroamérica.
- 5) Argentina-Uruguay-Paraguay.
- 6) El Caribe.
- 7) Perú-Bolivia.
- 8) Brasil.
- 9) México.

Hasta la fecha se han realizado las 7 primeras secciones, la de Brasil tuvo que ser pospuesta y está por efectuarse la sección dedicada a México. Por tratarse de nuestro país y por contar por lo mismo con la posibilidad de un mayor número de participantes, hemos decidido llevar a cabo 20 sesiones por lo menos. El tema central serán los problemas actuales del desarrollo capitalista en nuestro país en el marco de la crisis internacional, viendo aquéllos en una perspectiva no sólo económica sino también social y política.

Ciclos sobre "La fase actual del imperialismo" y "La crisis actual del capitalismo"

Con los elementos de carácter teórico que nos ha proporcionado el estudio más preciso de la teoría marxista del imperialismo y un

conocimiento mayor de la realidad concreta de América Latina y de México estaremos en condiciones de pasar ahora de lo particular a lo general y de abordar en el segundo semestre de 1983, los ciclos sobre "La fase actual del imperialismo" y "La crisis actual del capitalismo".

En estos ciclos se buscaría ahondar en el análisis teórico de la fase que recorre el sistema capitalista internacional, en el estudio de la forma específica que en dicha fase asumen las leyes objetivas de movimiento del sistema y de la naturaleza, alcance, expresiones concretas y formas de manifestación de la crisis capitalista.

Para llevar a efecto estos ciclos se llevarían a cabo por lo menos 28 sesiones de trabajo en las cuales se presentarían los avances de investigación tanto de miembros del Seminario y el Instituto como de profesores e investigadores de otros centros académicos del país y del extranjero.

A reserva de avanzar en la programación detallada de dicho ciclo, los temas tentativos que se cubrirían en él, podrían ser los siguientes:

- 1) El debate sobre la fase actual del capitalismo (capitalismo monopolista de Estado, capitalismo transnacionalizado, neocapitalismo, etc.)
- 2) Los problemas de la revolución científico-técnica y las posibilidades de la aplicación capitalista de las innovaciones y descubrimientos.
- 3) Los cambios en los procesos de trabajo.
- 4) El rol del Estado en el proceso de acumulación de capital.
- 5) Los principales cambios en la estructura social.
- 6) Las contradicciones del proceso de reproducción del capital en la fase actual.
- 7) La inflación crónica.
- 8) La naturaleza y alcance de la crisis capitalista actual.
- 9) La crisis del sistema monetario internacional.
- 10) La crisis energética y alimentaria.
- 11) El comportamiento y los nuevos rasgos del ciclo económico.
- 12) El desempleo y las nuevas características del mercado de trabajo.
- 13) La teoría y la política económica burguesas en la etapa actual.
- 14) Las formas de manifestación de la crisis en los países subdesarrollados y, más en particular, en América Latina.

Finalmente, a comienzos de 1985, esperamos iniciar el último ciclo de nuestro programa relativo a los problemas de la lucha por el poder y de la transición al socialismo. En dicho ciclo se pretenden discutir tanto aspectos teóricos de carácter general del complejo fenómeno de la transición a un orden económico-social superior como los problemas específicos a los que se enfrenta la transformación social y política en América Latina, especialmente en el área centroamericana y del Caribe.

III. *Avances realizados*

Los ciclos descritos arriba y que podríamos denominar actividades principales del Seminario se eslabonan con otras actividades complementarias de carácter permanente. Con la participación de los miembros de planta del Seminario se llevan a cabo sesiones periódicas de actualización académica en las que se discuten publicaciones recientes (libros, artículos, etc.) que aluden a la temática del programa general de trabajo, así como discusiones sobre proyectos de investigación en proceso, tesis de licenciatura, maestría o doctorado e, inclusive, cursillos especiales sobre temas de interés.

No obstante que el trabajo efectuado por nuestro Seminario por más de 8 años adolece aún de fallas y limitaciones, ha logrado realizar algunos avances, entre los que destacan:

- Garantizar la discusión colectiva de las ponencias y comentarios presentados pues se ha logrado llevar a la práctica el que los materiales sean entregados y leídos con anticipación por los participantes.
- Ha sido un instrumento valioso en la formación no sólo de investigadores que cuentan ya con un prestigio reconocido, sino también en la del personal de nivel medio y, sobre todo, de quienes se inician en las difíciles tareas de la investigación.
- El impulso a trabajos de investigaciones individuales (libros, tesis de grado, etc.) referidos a los temas del programa del Seminario.
- Contribuir a la eliminación de la dispersión en la investigación, ya que los proyectos individuales se eslabonan dentro de los objetivos del programa general.
- El Seminario ha sido un instrumento importante para establecer contactos con otros centros de investigación del país y del extranjero, principalmente de América Latina.

- Una modesta pero significativa labor de difusión, ya que las publicaciones del Seminario representan un tiraje conjunto de más de 40,000 ejemplares y sirven de material de apoyo en distintas escuelas y facultades de Economía.

Por último, queremos reiterar nuestro convencimiento de que la línea de investigación seguida se refiere a un tema de vital importancia —si no es que el más importante— en el mundo contemporáneo. Al escoger el estudio de la crisis capitalista actual como el hilo conductor de su trabajo académico, nuestro Seminario espera no sólo hacer una contribución modesta para comprenderla, sino poner su grano de arena en la lucha que las clases sociales y los pueblos afectados por ella llevan adelante para combatirla y lograr el establecimiento de un orden social más justo.